

Discurso Acto 17/08/2024

Un discurso para homenajear un prócer puede ser un conjunto de palabras lindas y a la vez vacías. O, por decisión política, un discurso puede ser una invitación a reflexionar sobre el pasado y preguntarnos por nuestro presente.

Así, en lugar de recordar que San Martín nació en Yapeyú, vamos a proponerles una serie de preguntas que consideramos pertinentes a la hora de reflexionar sobre el actual contexto.

¿Qué sentido tiene hoy interrumpir la actividad áulica para recordar a San Martín? ¿Por qué será que nuestra Escuela, miles de calles, centenares de plazas e instituciones de lo más variadas llevan su nombre?

¿Por qué lo llaman “El padre de la patria”? ¿Qué es la patria hoy, para nosotros? ¿San Martín? ¿Messi? ¿El asado y el mate?

San Martín, “el Libertador de América”. Nos liberó. ¿Pero somos libres? ¿Somos independientes? ¿Qué es la libertad en este sistema capitalista globalizado?

San Martín nunca tuvo un caballo blanco. Aún así, ¿cómo es que este personaje se atrevió a la aventura desmesurada de cruzar los Andes en mula? ¿Por qué habrá decidido pedir el retiro del ejército español para poner sus conocimientos y experiencia al servicio de la naciente revolución americana?

Durante 10 años dedicó su vida a liderar las guerras de independencia hispanoamericanas. ¿Cómo alguien sin internet concibe un plan continental para vencer al sistema colonial? Los libros de historia nos dicen que fue un “extraordinario estratega militar”, que se inició en la carrera de las armas a los once años. ¿Qué estaban haciendo ustedes a los 11 años?

¿Sabían que la Batalla de San Lorenzo duró 15 minutos? Es decir que en el transcurso de un día caben 96 batallas. Batallas que pueden cambiar la realidad que nos rodea para siempre. Una batalla que aconteció a pocos kilómetros de Rosario, la única que protagonizó San Martín en territorio argentino.

¿Qué batalla nos compromete hoy como ciudadanos de la nación? ¿Qué acciones concretas realizamos para cambiar aquello que no nos gusta? Como comunidad educativa ¿qué podemos hacer desde las aulas para transformar la realidad, que a veces se observa injusta y falta de valores?

¿Se puede ser feliz en medio de la infelicidad general?

¿Qué le pediríamos a San Martín si gobernara hoy? ¿Qué de eso que fantaseamos podemos construir si nos comprometemos con nuestro presente?

Recordemos que un espíritu libre se gesta todos los días, con pequeñas acciones. Por este motivo, desde nuestra trayectoria escolar, nos hacemos nuevas preguntas y reflexionamos sobre aquel pasado que, aunque lejano, aún resuena y nos interpela. Seguramente así el ejemplo de San Martín habrá llegado hasta nosotros y no será una simple palabra en un discurso.